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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO VERDE GRANDE  
ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO 2022  

 COMISSÃO GESTORA DA BACIA DO RIO GORUTUBA - CGG 
17 e 19 DE MAIO DE 2022 

(Reunião Realizada por Videoconferência) 

Aos 17 e 19 (dezessete e dezenove) dias do mês de maio do ano 2022, às 09h10min e 1 

09h07min, respectivamente, reuniram-se os membros da Comissão Gestora da Bacia do Rio 2 

Gorutuba (CGG), por meio de videoconferência, para a 1ª reunião ordinária do ano 2022. O 3 

Coordenador do Marco Regulatório e Alocação da Água da Agência Nacional de Água e 4 

Saneamento Básico (ANA), O Sr. Wilde Cardoso, desejou boas-vindas a todos e informou que 5 

para fins de registro, a reunião seria gravada. Constatado que o quórum fora atingido, deu-6 

se início a reunião. O Sr. Wilde apresentou, brevemente, um levantamento histórico do 7 

volume do reservatório Bico da Pedra desde 1994 a 2022, no qual se apresentou por um 8 

período em estado crítico, ano de 2012, com recuperação, do volume, a partir do ano de 9 

2021. Posteriormente, esclareceu que a ANA realiza mensalmente um acompanhamento dos 10 

volumes dos reservatórios, Bico da Pedra e Rio Gorutuba, e com os dados obtidos elabora 11 

uma tabela, na qual contém o consumo da água alocada e utilizada, bem como, as 12 

finalidades (abastecimento, irrigação etc.), com o intuito de verificar se é atendido o termo 13 

de alocação. No último acompanhamento observou-se que somente o uso para 14 

abastecimento ultrapassou, minimamente, o volume alocado, do contrário, os demais 15 

trabalharam com volumes inferiores, o que contribuiu para o aumento do volume dos 16 

reservatórios. Prosseguindo, o Sr. Wilde informou sobre a regularização dos usos da água em 17 

torno do Bico da Pedra, na qual estava prevista a ser realizada no ano de 2021, e que não foi 18 

possível devido ao volume do reservatório, que se encontrava baixo, e, consequentemente, 19 

não havia consumo. Em seguida, o Sr. Wesley, representante do Instituto Mineiro de Gestão 20 

das Águas (IGAM), esclareceu sobre o trabalho executado para regularização dos usos da 21 

água no Rio Gorutuba, trecho entre a barragem e o Rio Mosquito, em que, segundo ele, 22 

alguns processos de outorga foram regularizados e outros indeferidos devido à 23 

indisponibilidade hídrica. Informou que nesse trecho, atualmente, há 225 registros, dentre 24 

eles há processos cancelados, arquivados, deferidos, indeferidos e outros; ou seja, são todos 25 

os processos solicitados por aqueles em que buscavam regularização. Dentre esses registros 26 

3 possuem outorgas válidas, sendo o Sr. Edson Batista Oliveira, a Minerva Foods, e a 27 

Nutrephos Norte Industria e Comercio LTDA, em Janaúba/MG; 3 possuem outorgas 28 

arquivadas; 29 outorgas indeferidas; 84 outorgas vencidas; 44 outorgas canceladas; 24 29 

cadastradas como usos insignificantes, aqueles em que a captação é até 0,5 l/s, e que estão 30 

vencidas; 35 cadastros de usos insignificantes vigentes; e 3 processos de renovação nos 31 

quais venceram e que foram indeferidos, como a Copasa, a ASSIEG e outra. Totalizando, 32 

foram 42,66 l/s outorgados, sendo 25,16 l/s das outorgas vigentes e 17,50 l/s dos usos 33 

insignificantes. O Sr. Wilde complementou que, no geral, o objetivo dessa regularização é 34 

repassar as informações coletadas ao Comitê Verde Grande para dar transparência a todos 35 

os usuários, dos recursos hídricos, sobre quem tem autorização para utilizar o recurso. Logo 36 

após, houve um questionamento quanto às medições das vazões outorgadas, se o IGAM 37 

estaria aferindo esses consumos, o Sr. Wesley explicou, conforme a Portaria Nº 48 do IGAM, 38 

que captações abaixo de 10 l/s não são exigidas a instalação de horímetro e hidrômetro, 39 

bem como, a realização de leituras diárias; como, apenas, uma das três outorgas vigentes é 40 

acima de 10 l/s essa estará sujeita a medição, do contrário, as demais não estarão 41 

condicionadas ao monitoramento, contudo em casos suspeitos, de consumo superior ao 42 

outorgado, cabe a fiscalização. Em seguida, a Sra. Fernanda, representante da Companhia de 43 

Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba (Codevasf), relatou sobre a obra 44 

de modernização do perímetro Gorutuba, na qual se encontra em execução da primeira 45 

etapa (finalização das interligações dos tubos; das travessias férreas; e algumas obras 46 
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complementares), e que prevê a finalização dessa em outubro de 2022. Complementou que 47 

em junho, deste ano, haverá um evento em Janaúba/MG que contará com a participação de 48 

alguns representantes políticos, parlamentares e executivos, e que será feito uma 49 

mobilização de sensibilização para demonstrar a esses a necessidade de mais recursos para 50 

execução da segunda etapa desse projeto, já que os recursos disponibilizados até o 51 

momento foram para concretizar a primeira etapa. Contudo, acrescentou que estão sendo 52 

traçadas estratégias para possibilitar a execução dessa segunda etapa, mesmo que não seja 53 

por completa, pois reconhece como uma demanda urgente à realização desse projeto. 54 

Posseguindo, a Sra. Fernanda atualizou os membros e convidados sobre a proposta de 55 

modelagem do reservatório e da barragem, Rio Gorutuba, para operação e manutenção 56 

desses, e afirmou que estão sendo moduladas as possibilidades de modificações. 57 

Posteriormente, o Sr. Adalberto Santos, representante do Distrito de Irrigação do Perímetro 58 

Gorutuba (DIG), relatou sobre o processo de orientação dos usuários, do perímetro, quanto 59 

à utilização preferencial do volume de água para culturas temporárias. Segundo ele, no 60 

Distrito, é realizado um planejamento da distribuição de água após alocação, bem como, é 61 

feito um termo com todos os associados sobre a utilização preferencial do volume de água, 62 

em que todos são comunicados quanto à limitação hídrica, durante o período de vigência da 63 

alocação, e são orientados a não realizarem grandes plantios, a não ser que consiga outra 64 

fonte, para não cessar o recurso que possuem. Seguindo, o Sr. Wilde destacou a importância 65 

do processo de medição do consumo de água, até para que todos possam usufruir de forma 66 

confortável, inteirou que é constante o investido no processo de medição e auditoria. Logo 67 

em seguida, o Sr. Domênico, representante da Codevasf, propôs em parceria com a ANA e 68 

com o DIG a atualização dos níveis altímetros utilizados nas medições dos reservatórios, por 69 

se tratar de um sistema arbitrário, ainda do período de implementação da barragem, e que 70 

não estão equivalentes ao atual sistema geodésico brasileiro. Ressaltou que essa falta de 71 

atualização afeta a gestão do entorno do lago. O Sr. Wilde em consonância com o Sr. 72 

Domênico, destacou que além das atualizações dos dados no site da ANA e do DIG deveria 73 

também ocorrer a atualização das réguas instaladas nos reservatórios, já que haveria 74 

informações divergentes, caso isso não ocorresse. Sendo assim, o Sr. Domênico em nome da 75 

Codevasf, propôs em verificar a possibilidade de fazer essas atualizações. Em seguida, o Sr. 76 

Wilde apresentou a proposta de alocação de água para o ano de 2022/2023, na qual havia 77 

três cenários, sendo o primeiro em permitia a todos utilizarem a água conforme o valor 78 

máximo outorgado; o segundo foi estimado os mesmos valores de vazões conforme o 79 

alocado em 2021/2022; e o terceiro consistia nos valores utilizados no ano de 2021/2022. 80 

Diante do quadro hídrico vivenciado nos anos anteriores, em que houve uma redução no 81 

volume dos reservatórios, e por atualmente os reservatórios se encontrarem mais cheios 82 

optaram-se pelo cenário 1. Posteriormente, o Sr. Wilde apresentou o termo de alocação de 83 

águas para o ano de 2022/2023 estruturado, em que autoriza a utilização até o limite das 84 

vazões outorgadas, bem como, apresentou a resolução Nº 1564/2017 da ANA, SEMAD e 85 

IGAM, na qual define a atual situação hidrológica do Rio Gorutuba, Estado Hidrológico 86 

Verde. Nesse termo houve um ajuste quanto às vazões alocadas para a Copasa, em que será 87 

de 150l/s uma vez que essa, atualmente, está utilizando em média de 130l/s e há uma 88 

perspectiva de crescimento; e a Aquicultura, em que a vazão de alocação será de 30l/s, 89 

devido a uma reforma que está sendo executada pela Codevasf. Posteriormente, o Sr. Wilde 90 

apresentou os compromissos e as ações, para o continuo aprimoramento da gestão da água 91 

no Rio Gorutuba, a serem realizadas em 2022/2023 e os seus responsáveis. As ações 92 
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consistem em monitoramentos, instrumentações (recolocação da régua e calibração das 93 

medidas na calha Parshall), realização de uma reunião pública, como apresentação da 2ª 94 

etapa do projeto de modernização do perímetro do Gorutuba, promovido pela Codevasf e o 95 

CBH Verde Grande, e outras. O Sr. Wilde Cardoso informou que o termo de alocação, 96 

posterior a reunião, será encaminhado a todos e publicado no site da ANA1. Por fim, 97 

encerrados os pontos de pauta e não havendo mais nada a tratar, a reunião foi encerrada, 98 

quando então foi lavrada a presente ata. 99 

 100 

 101 

 102 

 103 

 104 

 105 

Adalberto Santos Pinto da Paixão 106 

Coordenador da CGG 107 

Secretário Adjunto da Bacia do Gorutuba 108 

 109 

 110 

ATA APROVADA EM 14/12/2022 111 

 112 

 113 

 114 

 115 

 116 

Observação: A relação dos membros, bem como os convidados que participaram desta 117 

reunião consta anexado no Termo de Alocação de Água 2022/2023 do Sistema Hídrico Bico 118 

da Pedra e Gorutuba (MG). 119 

 120 

 
1  https://www.gov.br/ana/pt-br/assuntos/regulacao-e-fiscalizacao/alocacao-de-agua-e-marcos-regulatorios/alocacao-de-agua/mg 
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